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11月29日下午,省十二届人大常委会第三十三次会议分组审

议省人民政府、省高级人民法院、省人民检察院关于省第十二届人

大七次会议以来代表建议、批评和意见办理情况的报告和省人大

常委会选举任免联络工作委员会关于省第十二届人大七次会议以

来代表建议、批评和意见办理和督办情况的报告。第二组由黎定军

委员召集,刘尧臣、杨吉凡委员先后发言。列席会议的省人大法制

委员会委员张早平也发了言。

刘尧臣委员说,1、对代表建议要作具体分析,纳入交办的建

议,一定要是人大代表、人大常委会职责职能范围内的事。2、满意

不满意不能简单搞评议,要认真分析所提要求是否于法有据、于国

家政策有据,还要看现实可行性,看承办单位、部门是否依法依规

认真办理。要注意防止代表以提建议为名谋求其他诉求。
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杨吉凡委员说,建议:1、要提好代表建议。怎么才能提好建

议? 一是要做好引导。二是要把好关,市州人大可先行把关。三

是做好调查研究。2、分配办理单位要精准。办理部门要同代表提

出的问题有关联性。3、要合作共事。在办理过程当中,主办单位

和会办单位有时没有很好的合作,甚至踢皮球,存在互相推诿的情

况。4、要改进文风。答复要针对代表所提意见来考虑与回复,要

有实质性的回答,否则就是对代表极端不负责任。5、要提高建议

办理实效。不能把与代表进行了沟通就视为办理结果。代表建议

办理情况应由人大来测评满意度,部门只管办。另外,对没有办

理,或者办理有困难、条件不成熟、有待于以后改进的建议,要进行

跟踪督办。

省人大法制委员会委员张早平说,建议:1、要正确理解“满意”

的涵义。“满意”是真正理解代表写出建议的目的,解决了问题,而

不是被“满意”。2、领导要高度重视。厅长亲自抓,分管领导负责。

办理代表建议的同志,应该是熟悉业务、能够跟代表沟通的工作人

员。这些要形成制度。3、承办单位要到一线办理。4、监督评价机

制需要进一步改进。对不重视的单位要让他们到常委会会议上来

接受批评、监督,可以起到敲山震虎的作用。5、希望一届下来能够

来一次全面评价。有多少满意、多少不满意,搞一次集中性内部评

议,把不满意的原因找出来。省人大常委会对提高代表建议办理

质量,要拿出切实可行的办法。不要过多强调表彰、正面引导。建

议办理应真正做到代表满意,而不是被满意。
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